

Precios de suscripción  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios . . . . . Pasetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 10 Mayo de 1890.

N.º 2.653

## Oradores políticos

Perfiles, por Miguel Moya  
 (CONCLUSION)

Aunque siempre he tenido muy favorable idea del ingenio y de la perspicacia de Miguel Moya, confieso que sus *Oradores políticos* me ha parecido que están por encima, no del mérito de mi amigo, sino de esa idea que tenía de él. No quiero hacer comparaciones odiosas; pero es lo cierto que cotejadas estas semblanzas con otras de varios escritores publicadas no ha mucho, y que tenían por asunto, aproximadamente, los mismos personajes que Moya describe y juzga, el libro de Moya sale ganando. Lo debe acaso, en parte, á que sus retratos son de pocas pretensiones, no nos convierten en *colosos* de la oratoria á esos apreciables ex ministros y capitanes generales de quien tiene que hablar para que el libro abulte un poco. Además, una cosa es buscar la gracia y la amenidad del estilo, y otra cosa es encontrarlas; otros las han buscado también; Moya ha tenido la fortuna de dar con ellas, tal vez buscándolas con menos ahínco. En este punto está la sorpresa que he experimentado leyendo la colección de que trato; he visto un Moya mucho mejor escritor que yo le creía.

Aunque no todas, la mayor parte de las anécdotas que trae á colación son nuevas, de verdadero chiste y muy oportunas; alusiones, citas y en general digresiones y referencias de literatura, historia, etc., etc., en que abunda el libro, le dan variedad, malicia, interés, y hacen su lectura mucho más agradable de lo que suele serlo la de libros análogos, en que el *botafumeiro* hace el gasto, convirtiendo la obra crítica en un monólogo de humo.

Es claro que yo no estoy conforme con la opinión de Moya acerca de los méritos oratorios, y de otra índole, de algunos de sus Demóstenes; pero esto importa poco, y para el buen éxito del libro no importa nada. Así, por ejemplo, en su benevolencia para con Romero Robledo, llega á decir Moya lo que no es exacto: que si se le habla es imposible resistir al atractivo de su persona. Yo puedo decir de mí que la única vez que hablé con ese caballero conocí desde luego en él la intención de *filtración* política que todos le atribuyen; pero tuve el honor de contestar á sus palabras melosas y oficiosos ofrecimientos con el mayor despego que he empleado en mi vida; porque tengo también el honor de considerar al Sr. Romero Robledo como una de las personas más perjudiciales de España; y en punto á sus cualidades personales no admito bromas, ni entemisimos ni concesiones; me parece un hombre antipático y funesto, que tiene la importancia de los microbios: el ser una peste, un mal muy contagioso. Romero en otro país menos corrompido por la ignorancia y el compadrazgo y la poca aprensión, sería una de tantas cabezas de chorlito; en España es el símbolo de varias calamidades nacionales. No se le puede pintar bien sino por medio de una paradoja: es un tonto con mucho talento para envenar el aire. No habrá majadero que no le admire ni hombre de ambiciones vulgares que no le envidie.

Decía que no estoy conforme con muchas de las opiniones de Moya; en general, no estoy conforme con el diapason de su crítica. En mi sentir aun debió separar más á Castelar de todos los demás oradores; cuanto más se acentuara en

este sentido, más se parecería su juicio al del arte y al de la historia. La prueba suprema en punto á la diferencia que señalo, es esta: que se lean hoy los discursos de hace quince años de todos esos oradores... y á ver si nada de aquello se parece á literatura á no ser los discursos de Castelar. También opino que Moya no estudia en la oratoria de Salmeron los rasgos más admirables y característicos, por más que en otros respectos le hace completa justicia.

Pero dicho esto, para que no todo sea alabanza, insisto en mis justísimos elogios. Aunque no patente, se ve en el fondo de estos ligeros estudios una distinción que todo hombre de verdadero gusto, de cultura seria y de sana moralidad, tiene que establecer entre unos y otros políticos españoles. Y en este punto Moya, con gran *olfato espiritual*, hace su clasificación implícita y no tiene él la culpa si resulta que los hombres simpáticos, los que no llevan á la política una *segunda* intención nada menos que *altruista*, son... los liberales, los demócratas, por regla general. Sí, esto es cierto, y no hay por qué no decirlo. Demasiados defectos tiene la democracia española para que, por modestia, callemos sus gracias. Nuestros políticos de ideas *avanzadas* son en general poco prácticos, poco hábiles; véase, por ejemplo, al simpático Azcárate enfrente de Romero Robledo, no atreviéndose, por caridad mal entendida, á cumplir en él la justicia que mandan hacer; véase al mismo Salmeron empeñado en ser un Abelardo entre el *nominalismo* y el *realismo* republicanos y cayendo, por tanto, en el *conceptualismo* político, que es como caer en un hoyo; véase á Pi y Margall malgastando tantas hermosas facultades en defender paradojas *prudonianas*; la teoría de la antítesis de libertad y autoridad, resuelta por el atomismo de la autoridad, por el cálculo infinitesimal de la anarquía, á que en todo rigor lógico llega el sistema del autor de las *Contradicciones*; véase á Castelar, porque no digan que soy parcial, véase á Castelar que con todo su talento de hombre de Estado, por cierta debilidad, no ha sabido, ó no ha pensado en ello siquiera, hacer valer sus derechos á la jefatura indiscutible de toda la democracia republicana española, jefatura que tengo motivos para creer que sería reconocida por los más ilustres prohombres que hoy por la poca habilidad de todos, tienen que adorar la misma divinidad en diferentes altares, siendo todas las diferencias cuestión de ritos, no de dogmas. Pero si todo esto hay, y acaso más, en cambio, como un consuelo para lo pasado y esperanza para lo porvenir, tenemos el hermoso ejemplo que están dando nuestras eminencias de la primera República, todos ellos humildes trabajadores, jornaleros, después de haber sido soberanos. Pi y Margall gana su sustento con asiduo trabajo de bufete, lo mismo que Salmeron, y Castelar no es ni más ni menos que un gran asalariado de la literatura. ¡Cuán ciegos los que no ven en esto una promesa! ¡Cuán ciegos los que quieren hacer tabla rasa de la gloriosa historia de nuestros partidos republicanos y prescindir de estas grandes pruebas del carácter moral que son para la nación la garantía que ella ha de apreciar en más el día que sea necesario presentarse con mucho crédito!... Moya, en sus *Oradores políticos*, bien deja entrever que es de los que comprenden esto, de los que saben estimar en lo que vale este tesoro de honradez, de pureza, de idealidad que representan *nuestros hom-*

bres, los de la República.

Sólo á un imbécil se le podrá ocurrir que con lo dicho yo niego honradez é integridad á todos los hombres notables de la monarquía. No, entre las eminencias del partido liberal monárquico hay muchos rigurosamente morales, y hasta en el partido de Cánovas hay alguna personalidad de las ilustres, de integridad indiscutible.—Además, si bien no se debe acusar á nadie concretamente en cuestiones tan delicadas, en punto á meter la mano en el fuego por la pureza ética del prójimo cada cual puede tener sus preferencias. Yo, por ejemplo, no me arrojaría á ningún género de ordalías por Romero, ni por Cánovas, ni por Pidal, no porque dude de esos hombres, sino porque estoy seguro de que no tenemos las mismas ideas en materia de escrúpulos de monja.

Pues bien, en el libro de Moya se me antoja ver que el autor reparte discretamente sus premios á la virtud, y que jamás los confunde con las coronas de honorasca destinadas á la retórica.

(El Globo.)

CLARIN.

## Carta de París

2 de Mayo.

Va extendiéndose la creencia de que los recientes actos del emperador Guillermo, recibiendo con las mayores muestras de cortesía á Mr. Jules Simon y á los delegados franceses que asistieron á la conferencia obrera de Berlín, y suprimiendo los pasaportes para viajar por las provincias de Alsacia y Lorena, indican el propósito claro de estrechar las relaciones de los dos pueblos que han vivido desde el año de 1870 casi como enemigos.

El lenguaje de la prensa denota este cambio de actitud. Aun aquellos periódicos que se distinguían por sus frases iracundas han suavizado sus tonos desde que Bismarck no influye en la marcha general de la política del imperio. Diríase al ver esta conducta que los diarios de Berlín y de París han abierto una especie de armisticio. Algunos se expresan en términos amistosos, dando á entender que no es del todo imposible una inteligencia entre las dos naciones que al parecer se habían jurado guerra á muerte.

Entre muchos artículos que nos han llamado la atención merecen figurar en primera línea los de la *Paix*. La *Paix* no es, como antes, órgano autorizado del Elíseo ni lleva la voz en la prensa de las opiniones de Mr. Carnot, pero según informes que yo tengo por fidedignos, recibe la inspiración del general Brugere, secretario del presidente de la República, en todos aquellos asuntos delicados que se refieren á la política internacional.

En uno de sus últimos números escribe periódico lo que sigue:

«El emperador Guillermo es, en el mejor sentido de la palabra, un *novus homo*. Tiene antecesores, pero no tiene tradiciones. Ha llegado á comprender que habiendo realizado Alemania su unidad, y siendo esta unidad un hecho reconocido, el imperio no puede ganar nada con la guerra, y que, por consiguiente, es del mayor interés para su país desarrollar su grandeza y su prosperidad, fomentando los artes de la paz y de la civilización. Es joven y generoso, y ambiciona, sobre todas las cosas, presentarse

á la faz del mundo como pacificador, glorificando su reinado con la protección á las artes, á las ciencias y á las letras, y mejorando las condiciones de su pueblo por medio de reformas sociales y económicas.

Pero la condición *siñe qua non* para llegar á este gran resultado es el afirmar en Europa, y por consiguiente, en todo el mundo, una paz duradera basada en el desarme general. Y el desarme solo sería posible si se pactase una inteligencia leal y completa entre Francia y Alemania. Esto lo comprende perfectamente el emperador alemán, el cual no escaseará los medios para llegar á tan apetecido fin.»

No dice la *Paix* cuáles son estos medios, pero indica que el conde de Munster, el embajador de Alemania en París, ha recibido instrucciones para que tante el terreno en las esferas oficiales francesas.

El corresponsal de un gran periódico inglés que suele beber en buenas fuentes, sospecha que la base de la inteligencia entre los dos países es la neutralización de las provincias anexionadas en 1870.

Será ó no cierto el rumor, pero lo indudable es que circula con mucha insistencia de algún tiempo á esta parte.

Hasta los ciegos ven que existe entre Alemania y Francia una cortesía inusitada.

Que los rumbos de la política han cambiado desde que el emperador dirige en persona las relaciones exteriores del imperio es evidente.

¿Cuáles serán en el porvenir? Esto es lo que todo el mundo ignora, pero no deja de ser extraña la redoblada persistencia con que reclaman desde hace algunas semanas los periódicos oficiosos franceses á Inglaterra la evacuación del Egipto. ¿Habrá dado Francia carta blanca á Alemania para posesionarse de los países africanos que estime convenientes, como se la dió Alemania á Francia para que se apoderase de la regencia de Túnez? Entrarán en la nueva actitud de los dos países las ambiciones coloniales, aparte de otras que no se determinan bien todavía?

Lo sospecha es legítima. Ayer, sin ir más lejos, nos comunicaba el telégrafo una noticia que tiene conexión con estas reflexiones: la de que Alemania ha propuesto al rey de los belgas adquirir, mediante el precio de cien millones de marcos, la soberanía sobre el Estado libre del Congo. El ofrecimiento ha sido rechazado, pero demuestra con claridad planes que acaso tendrán desarrollo con el tiempo.

Bien puede Alemania consentir en la neutralización de las provincias de Alsacia y Lorena á cambio de una de las regiones más fértiles y más hermosas de la tierra.

Con la tolerancia de Inglaterra jamás llegaría á realizar tal empresa; con la de Francia sí. Y Francia y Alemania en paz y unidas no encontrarán estorbos en su camino, cualesquiera que ellos sean.

No transcurrirá mucho tiempo sin que se despeje el enigma que empiezan á descubrir la actitud de los periódicos oficiosos de Berlín y París, y los artículos que con gran sorpresa leemos estos días.

Cuando la ciencia se afana por disminuir los accidentes mortales ocasionados por las grandes corrientes eléctricas que circulan por los conductores metálicos; cuando la municipalidad neoyorkina manda echar por tierra los enormes haces de conductores que cruzan la gran ciudad, pretextando el gran peligro que

corren sus habitantes, se le ha ocurrido á un ciudadano de Nueva Jersey, cuyo nombre no revela la prensa profesional, el aplicar estas fuertes tensiones á la guerra; de modo que soldado que se agarre ó se le obligue á cogerse á uno de estos conductores, que entonces harán oficio de pasamanos, puede contarse con los muertos; como si le hiriera un rayo lanzado de las nubes.

No explica el filantropo electricista el cómo de esta curiosa aplicación científica, algo fantástica ciertamente, como fantásticamente dió ya idea de ella Julio Verne en su curiosa novela *Veinte mil leguas de viaje submarino*. Pero no estará de más aconsejar á nuestros soldados vean donde se agarran.

Los reyes son como los demás mortales: les gusta el juego y cada uno tiene el suyo favorito.

Segun afirma un cronista, hé aquí cuáles son las aficiones de algunos monarcas de Europa.

El actual emperador de Alemania tiene verdadera pasión por el ajedrez, el juego favorito de los calculadores.

El rey Humberto de Italia no juega más que á las damas.

Las aficiones del czar están por un juego bastante complicado de cartas.

Al rey de Holanda no le gusta más que el *piquet*.

Y el *baccarat* hace las delicias del príncipe de Gales.

Las preferencias de cada uno de estos príncipes simbolizan bastante bien sus caracteres. El czar y el emperador Guillermo son dos hombres profundos y gustan de juegos que hacen pensar. El rey Humberto, más superficial y más vivo, juega á las damas. Y el príncipe de Gales y el rey de Holanda, dos caracteres alegres, en activo servicio el primero y retirado el segundo, hacen lo que los videntes de hoy y de ayer, jugar al *baccarat* y al *piquet*.

Es cosa de decir: «dime á lo que juegas y te diré quien eres.»

El club de suicidas, de que varias veces se ha ocupado la prensa, ha parecido siempre una fábula ó cuando ménos una exageración yankee.

Su existencia es, sin embargo, una realidad tan cierta, que el penúltimo de los individuos que componían se suicidó el lunes en la última Semana Santa, cumpliendo al pié de la letra un artículo del reglamento aprobado en la primera junta general que celebró tan excéntrica sociedad.

El club lo fundaron hace cinco años en Bridgeport cinco individuos de procedencia alemana, que reunidos el día de lunes santo y desesperados por el mal estado de sus negocios y la consiguiente falta de amplia provision de cerveza, estaban resueltos á quitarse la vida. Aquel mismo día eligieron su junta directiva y aprobaron un reglamento por el cual cada lunes santo se suicidaría el socio á quien designara la suerte.

El primer sorteo se hizo acto seguido y le tocó suicidarse á un tal Schwartzheim. Durante un año Schwartzheim vivió tranquila y aun alegremente sin que nadie sospechara que había tomado en serio lo del sorteo. Pero el lunes santo en que cumplía el año de la fundación del club, recibieron los otros cuatro socios estando reunidos en una cervecería un telégrama anunciándoles que Schwartzheim se había degollado.

El club bebió á su memoria y procedió á hacer otro sorteo. El socio á quien le tocó suicidarse despues lo hizo al año justo. El socio número tres se degolló el lunes santo del año pasado. No quedaron entonces más que dos socios, que reunidos se eligieron á sí mismos presidente y secretario, hecho lo cual, echaron suertes, tocándose morir á Wendell Baum, el secretario.

Wendell Baum se pegó un tiro este lunes santo, y de todo el club no queda ya vivo mas que el presidente.

Con este motivo se están cruzando multitud de apuestas en favor y en contra de si el presidente se suicidará el año que viene.

La mayoría de las gentes cree que se suicidará si las autoridades no lo impiden.

(El Diluvio.)

## Carta de Londres

3 de Mayo.

La manifestación obrera de 1.º de Mayo ha tenido en esta capital un carácter insignificante, por la razón sencilla de que la gran masa de los trabajadores de Londres, de toda especie, había ya resuelto celebrar la reunión mañana, domingo. El obrero inglés es hombre de sentido práctico y no ha querido perder el salario de un día para hacer una demostración más ó menos sentimental. Por otra parte se halla mejor pagado, mejor alimentado y más protegido por la ley que sus compañeros de cualquier otro país de Europa, y acaso por estas circunstancias cuente aquí con menos prosélitos que en otros pueblos el partido socialista. No son obreros de oficios conocidos y clasificados aquellos cuya triste suerte justificaría una demostración. Los que se encuentran en este caso tienen ocupaciones no clasificadas, que no exigen aprendizaje especial, como por ejemplo, los conductores de ómnibus y de tranvías, guardianes y porteros, todo el personal de los caminos de hierro, y tantos otros que trabajan en Londres de doce á diez y seis horas cobrando salarios insuficientes para cubrir sus más precisas necesidades.

Estas masas no están aun organizadas y es muy dudoso que envíen siquiera representantes á la manifestación de mañana, aunque estaría, como he indicado, mas justificada su presencia en ella que la de muchos obreros que no tienen razón para quejarse. Día vendrá, empero, en que aquellos trabajadores, como lo hicieron los de los docks, lograrán juntarse, y contando con las simpatías del público en muchos casos, exigirán de los patronos condiciones mejores para su trabajo. Los empleados de caminos de hierro se organizan ya en el Reino Unido, y en el principal ferrocarril meridional de Irlanda ha estallado una huelga, que ha interrumpido casi por completo el servicio de trenes entre Dublin, Quens-town, Cork y Limerick.

Estos huelguistas se han lanzado á la huelga sin estar organizados para continuarla durante largo tiempo, sin haberse asegurado antes de la simpatía pública por medio de *meetings* previos ó por la exposición de sus quejas en la prensa, y por fin y sobre todo sin contar con dinero, que es el nervio de la guerra. De este modo es probable que se verán forzados á ceder y que muchos se quedarán sin trabajo. El arzobispo Walsh de Dublin ha empleado su alta mediación entre la Compañía del camino y los huelguistas, mas hasta hoy sin resultado. Su señoría ha manifestado que á su entender eran fundadas ciertas quejas, pero á la vez ha desaprobado abiertamente la imprudencia y falta de prevision de que han dado muestras lanzándose á una lucha para la que no estaban preparados. El obispo de Dublin ha hecho entender á los empleados que por tratarse de un servicio público importante y esencial, como lo es el de un camino de hierro, se hace preciso apurar todos los medios pacíficos antes de declararse en huelga y de obligar por causa de ella á la total suspensión del servicio.

Es cierto, con todo, que la próxima grande huelga que presenciara Inglaterra, y simultáneamente quizás todo el Reino Unido, será la de los empleados de ferrocarriles, quienes tienen motivos fundadísimos de queja que se han negado á remediar los directores de las Compañías, prestando que los accionistas no quieren que, haciendo concesiones á los empleados, se les disminuyan los dividendos de las acciones. Trátase siempre de la parte del león reclamada por el capital. Hay por ejemplo grandes

bancos y muchas casas de comercio de Londres que realizan negocios colosales, repartiendo beneficios de 12 á 16 por ciento á sus accionistas y que, sin embargo, retribuyen mezquinamente á sus empleados y no les facilitan medio alguno de prevision para la vejez.

La manifestación del 1.º de mayo se ha reducido aquí á una procesion, compuesta de unas 1.800 personas, de las cuales solo los dos tercios, á lo mas, se hallaban constituidos por obreros, y que, con tres músicas y banderas, fueron desde el muelle del Támesis, en el punto llamado *Victoria embankment* hasta *Hyde Park*. Llegados á este sitio pronunciáronse discursos más ó menos violentos y en seguida la muchedumbre, manifestantes y curiosos, se dispersó pacíficamente. Una orden del jefe de policía publicada la víspera prohibió rigurosamente toda procesion desde un distrito cualquiera de Londres al *Victoria embankment*, consintiendo solo una procesion ó sea la que debía ir desde el último citado punto á *Hyde Park*. Esta comitiva debía seguir precisamente la carrera señalada por M. Munro, comisario jefe. Los manifestantes debían ir al punto de cita individualmente ó por grupos, mas de ningún modo procesionalmente. Era esta una orden draconiana, de la que tal vez no habia necesidad, y que de quererla imponer mañana M. Munro, de acaso origen á disturbios.

Es indudable que para la conservación del orden es preferible que los distintos contingentes obreros de los diferentes distritos de Londres lleguen procesionalmente al *Embankment* para proseguir desde allí, sin detenerse, su marcha hasta *Hyde Park*, y sin tener que organizarse en el punto de ella, ya que si á dicho punto llega una masa de 5.000 á 6.000 hombres, sin orden, y se confunde en una vasta asamblea, se hace más difícil organizarlos en procesion y lograr que marchen tranquilamente y en buen orden. El sistema del jefe de policía, si se insiste en mantenerlo, dará origen probablemente á una inmensa confusion y quizás á empujones y conflictos, más ó ménos graves, entre los manifestantes irritados y la policía que perdería la cabeza ante el trabajo, casi imposible, de mantener el orden entre tal muchedumbre y en espacio muy limitado. En las reuniones obreras verificadas el 30 de abril, fué muy censurada la orden de Mr. Munro, oyéndose voces de «fusilarle» dirigidas contra éste y sin que pensamiento tan atroz encontrase eco en los concurrentes. Se declaró, no obstante, que el año próximo los obreros de Londres se reunirán donde les plazca é irán en procesion por la carrera que se les antoje.

En la noche del 1.º de este mes fué aprobado en segunda lectura en la Cámara de los comunes el proyecto de M. Balfour para el rescate de tierras en Irlanda, alcanzando una mayoría de 80 votos, tras de una discusion en la cual el citado ministro salió más victorioso de lo que habian podido imaginar sus mejores amigos. Vióse si desde el instante en que M. Balfour presentó su proyecto á la Cámara que la oposicion, así la gladstoniana como la parnellista; se hallaba desorganizada, desmoralizada, diria mejor, por las proposiciones del ministerio. M. Parnell propuso su proyecto alternativo sin consultar ni á M. Gladstone ni á los jefes del partido separatista. No hubo conferencia ni acuerdo alguno entre M. Parnell y M. Gladstone, lo cual ha motivado que el último no escrupulizara en censurar las ideas de su aliado político. Ante semejante divergencia entre los jefes, ¿cómo esperar la union y la disciplina entre los soldados? La oposicion en suma se ha hundido y ha dejado al gobierno dueño, sin disputa, del terreno.

Al comenzar esta semana, M. Chamberlain, queriendo representar el papel de mediador entre el gobierno y la oposicion, espuso su proyecto segun el cual el primero adoptaría una parte de las ideas de M. Parnell, dotando á Irlanda de un sistema de autonomia local admi-

nistrativa antes de poner en vigor las prescripciones del proyecto de ley de M. Balfour, ó sea dicho con mas claridad, que los Consejos del condado irlandés tendrían el encargo de llevar á cumplimiento las disposiciones de la ley. M. Chamberlain al proponer esta transaccion, no procuró antes ganarse á la oposicion que le mira como un apóstata del liberalismo, un Juías en fin, usando el vocabulario enérgico, aunque poco culto de los periódicos radicales, á la vez que como un elemento que únicamente procura embarazos al gobierno. Por un momento creyó el público, despues del discurso de M. Chamberlain, que el gobierno capitularía y que haria una transaccion con M. Parnell. M. Balfour en la noche del jueves cortó la cuestion declarando resueltamente que no podia admitir las proposiciones de M. Chamberlain por la razón principal de que en la actual situacion política de Irlanda seria imposible confiar la ejecucion y el desarrollo de una medida tan importante á cuerpos locales, cuyos miembros estuviesen movidos por la pasión política y fuesen en muchos casos instrumentos ciegos ó dóciles de la Liga nacional y del partido separatista.

Lord Hartington, que se halla del todo restablecido de su enfermedad, prestó en esta ocasion un poderoso apoyo al gobierno separándose, con marcado énfasis, de los puntos de vista espuestos por M. Chamberlain, quien hacia una triste figura durante el discurso del jefe unionista liberal. Puede, por lo tanto, tenerse ya por votada esta grande medida por los Comunes, salvo las modificaciones que hará en sus artículos la Comision de la Cámara. Aquí la lucha será muy viva porque, aparte de la encarnizada oposicion del partido gladstoniano parnellista, muchos conservadores y liberales unionistas no están satisfechos de algunas de las disposiciones que contiene el referido proyecto de ley. Se dice que hay ya muchas enmiendas presentadas. ¿Cuál será, pues, la suerte de esta ley, cuando haya salido del fuego de la discusion parlamentaria, ya que el partido parlamentario irlandés y la Liga nacional la rechazan en absoluto? Es posible que no representen verdaderamente al pueblo irlandés los que así piensan, mas constituyen una organizacion que domina á los colonos por el terror y que es poderosa para destruir aunque imponente para crear algo que devuelva el contento y la paz á las masas rurales de Irlanda.

Para terminar esta carta apuntaré un detalle característico. Lord Randolph Churchill que ha escrito un estenso *memorandum* contra el proyecto ministerial, se abstuvo de votar, *more suo*, el miércoles por la noche, mientras que mister Chamberlain se tragó, al parecer, sus objeciones, puesto que votó con el gobierno.—W.

(Diario de Barcelona.)

## MAHON

### Museo Municipal

El *Museo* está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demas dias.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

Dicho *Museo*, durante la última semana ha tenido las siguientes entradas:

De D. Lorenzo Gomila y Carreras: Una garza real disecada; fué muerta por el mismo en el predio de Algendar.

De D. Antonio Carretero y Villalonga: Un azucarero y un canutillo antiguos.

De D.ª Maria Dolores Borrás y Cardona: Un boceto escultórico del órgano de la parroquia de Santa Maria, de Mahon.

De D. Juan Fábregues Pons: Copia de un autógrafo, fechado en Gerona el 2 de Julio de 1809 y dirigido por el Gobernador sitiado al General Comandante de Ingenieros del Ejército francés.

De D. Juan Espí, escultor: Tres figuras de barro cocido y un encuadramiento de mármol para chimenea; todo construido en su taller, calle de Deyá número 10.

De D. Enrique Fajarnés y Tur: Un ejemplar de la *Reseña de los trabajos realizados por el Colegio médico-farmacéutico de Palma durante el año 1889*, Palma 1890.

De D. Eugenio Will: Una partida de libros y folletos referentes á la especialidad de las ciencias naturales, á que se dedica dicho catedrático alemán.

De D. José Fábregues y Sintés: Varios mapas hidrográficos.

De D. Juan Taltavull y Garcla: Una caña brava de la isla de Cuba: tiene 3'42 metros de largo, por 0'12 m. de diámetro.

De D. Antonio Manent: Un fragmento de estalactita.

De D. Francisco Simarro: Diez monedas antiguas y modernas.

De D. Pablo Fábregues y Sintés: Una bala procedente de la Torre den Penjat. Un fragmento de granada, encontrado en las ruinas del castillo de San Felipe.

De D. José Rodríguez y López: Tres conchas de moluscos.

De un señor Protector del Museo: Dos pieles de murciélago de gran tamaño, procedentes de Filipinas.

De D. Juan Flaquer y Fábregues: Varios fragmentos de cerámica romana, percursor, granada, etc.

De D.ª Juanita Monjo y Sanz: Dos grandes acuarelas representando caprichos de jardín.

(Segun tenemos entendido, otras señoritas de esta ciudad, aprovechando la coyuntura de ceder gustoso el Museo local, para toda clase de instalacion científica y artística, van á esponer dentro de pocos días nuevos trabajos pictóricos; lo que patentiza la aplicación y el buen gusto de las jóvenes autoras, y da una idea de la cultura que predomina en el bello sexo mahonés.)

A las 11 de la mañana de hoy ha tenido lugar el entierro del cadáver de la virtuosa señora D.ª Agustina Pons Vidal esposa de nuestro excelente amigo y queridísimo correligionario D. Damian Bagur Sintés.

Precedido del clero de la parroquia del Carmen, iba el féretro entre dos hileras de blandones, que no bajarían de 60, llevados por los trabajadores de la fábrica de calzado al vapor de que es consocio el Sr. Bagur, siendo sostenidas las cintas por los conocidos fabricantes de calzado D. Francisco Gonalons, D. Pedro Sintés Pascuchi, D. Gabriel Pretus Carreras y D. Agustín Landino. El séquito era numerosísimo como pocas veces se ha visto en esta ciudad, lo cual prueba las innumerables simpatías con que cuentan tanto el Sr. Bagur como la apreciable familia de la finada.

Reiteramos á tan querido amigo la expresion de nuestro pésame más sincero, y hacemos votos para que la demostracion de simpatía de que ha sido objeto le sirva de lenitivo á su justo dolor.

Con un lleno completo en los palcos plateas y de segundo y tercer piso, lo propio que en el paraiso, tuvo lugar anoche la segunda representacion de «Los Sobrinos del Capitan Grant», que obtuvo un éxito mayor que en el primer día. Las decoraciones, subsanada la falta de luz que se notaba la primera representacion, produjeron un efecto magnífico

contribuyendo á que la obra resultara más acabada; los pequeños artistas aplaudidos como siempre, siéndoles presentada al final de la obra una bandeja con veinte y cinco duros regalo del casino El Consey á quien estaba dedicada la funcion.

Esta noche se despide del público la infantil compañía, por lo que no dudamos que alcanzarán una ovacion inmensa. La funcion está dedicada al Excelentísimo Sr. General gobernador de esta isla y á los Sres. Jefes y oficiales de la guarnicion.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido seis presos con causa pendiente y uno sufriendo condena.

Hoy se ha publicado el número mensual corriente (N.º 23) de la *Revista de Menorca*, que dirige nuestro amigo don Juan Seguí y Rodriguez.

Contiene el siguiente sumario: Homenaje Académico á Francisco Prieto y Caules.

Un paso mas en la Jeología Balear. Noticias: La Zulla en Menorca.—Jose Taronjí.

Museo Municipal: Catálogo de sus objetos (Continuacion.)

Observaciones meteorológicas en Mahon correspondientes al mes de Abril de 1890. por D. Mauricio Hernandez.

La pescadería de esta ciudad se ha visto hoy provista de pescado como se vé pocos días del año. Entre la inmensa variedad de pescado se han presentado 16 sirvias del peso total de 71 kilogramos cogidas en el *bol de fora* por la barca del patron José Llabrés.

Subasta de Consumos en Villacárlos. —No podemos menos de congratarnos por el buen resultado obtenido por aquel Ayuntamiento en la celebrada hoy, pues ha sido adjudicada á favor de D. J. Martínez y en la cantidad de 30.000 pesetas. Esta suma permitirá que aquel Municipio pueda destinar algunos millares de pesetas á la mejora y embellecimiento de aquella poblacion que por su situacion topografica es ya una de las en que puede pasarse mejor la temporada de verano.

En el vapor correo «Puerto Mahon» serán embarcadas mañana 6 cabezas de ganado vacuno con destino á Barcelona.

Mañana harán su debut en el teatro Principal los excéntricos Mrs. Onrey y William, cuyos arriesgados y prodigiosos ejercicios no tenemos necesidad de encajercer pues de ellos será pronto testigo nuestro público. Tenemos á la vista buen número de periódicos nacionales y extranjeros y todos ellos hacen mil elogios de los excéntricos artistas del primero como habil prestidigitador y como atrevido é incomparable aeronauta, y del segundo como un verdadero fenómeno, por su excesiva dilatacion del estómago que le permite ejecutar los ejercicios más sorprendentes.

Es pues de esperar que mañana se verá sumamente concurrido nuestro teatro.

La hora avanzada en que hemos recibido el programa para la citada funcion, no nos permite insertarlo en nuestras columnas.

Los precios para la misma serán los siguientes:

Palcos plateas sin entradas	4'00 Ptas.
Id. primera fila id. id.	6'00 »
Id. segunda fila id. id.	3'00 »
Id. tercera fila id. id.	2'00 »
Butaca y entrada	1'25 »
Sillas id. id.	0'75 »
Entrada general	0'50 »
Niños y soldados	0'25 »

Leemos en *El Globo*: El *Galiguani's Messenger* dice que el embajador de Italia en Paris, general

Menabrea, ha recibido de Crispi el encargo de someter al gobierno francés nuevas proposiciones para el establecimiento de un *modus vivendi* comercial.

Además expresará, al tomar nuevamente posesion de su cargo, los sentimientos pacíficos y de amistad para Francia de que se siente animado el gobierno italiano... para restablecer las buenas relaciones mercantiles.

Lord Randolph Churchill ha llamado la atencion del Parlamento británico acerca de la ley relativa a la venta de bebidas alcohólicas en las tiendas de vinos, presentando un *bill* que modifica la ley confiriendo á los consejos del condado (algo semejante á nuestras diputaciones) el derecho de conceder las patentes de expencion.

Según el informe de lord Churchill, por los distritos municipales no se conceden las patentes; pero entiendo que esto, no obstante, es forzoso otorgar una compensacion del derecho del cual se priva á la Hacienda local.

China é Inglaterra firmaron el 31 de Marzo, en Pekín, un convenio comercial cuyo texto no se ha publicado todavia, pero que, segun los periódicos ingleses, abre el puerto de Chung King en el Yang-Tze. Como en el tratado de Tientsin se estipula que las ventajas concedidas particularmente á una potencia europea deben aprovechar á los demás, nuestra marina puede utilizarse de ellas. Hoy China se ve obligada á buscar nuevos mercados, porque el te chino, que quince años atras entraba por un 96 por 100 en el consumo inglés, en competencia con el te de la India, no entra ya más que por un 38 por 100, de modo que esa exportacion no compensa la importacion del opio de la India, que llegaba á ser por valor de 400 millones.

**Matadero**

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Pallicer, 1 ternero.
- Para Sebastian Olives, 2 carneros.
- Para José Sintés, 1 buey, y 2 carneros.
- Para Francisco Pons, 2 terneros, y 8 carneros.

**BOLSA DE MADRID**

9 de Abril 4 t.

4 por 100 interior.	76'250
4 por 100 amortizable.	89'100
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'550

**BOLSA DE BARCELONA**

9 de Abril 4-20 t.

4 por 100 int.	76'270
4 por 100 ext.	78'500
4 por 100 amortizable	89'250
Billetes hipotecarios Cuba.	107'370
Banco Hispano Colonial.	63'800
Acciones ferrocarril Francia.	57'750
Id. Norte	79'800
Id. Orense.	18'600
Id. Almansa	127'000
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	84'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa	77'000
Compañía Trasatlántica	89'870

Empeños del Casino Mercantil Interior. . . . . 10 rs. vn. paga alcista.

**Crónica marítima.**

*Buques despachados.*  
Dia 10

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tudurí con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

**Ayuntamiento de Mahon**

**Propios**

El día 12 de Mayo próximo á las diez de la mañana tendrá lugar en la caseta despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policia del mercado, sito en la Plaza de la Pescaderia de esta ciudad por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año económico de 1890-91, de los doce puestos de venta de carnes establecidos en aquella. Mahon 22 Abril de 1890.—El Alcalde-presidente, D. Moysi.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon.**

*Hace saber: Que segun la legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la Ostra y demás mariscos desde 31 de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, excepto la de los millones que terminarán en 1.º de Julio. Los infractores sufrarán la multa ode 25 pesetas, entendiéndose esta aplicable lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes serán castigados con doble multa.*

Mahon 10 Mayo de 1890.—Emilio Hédiger.

TELEGRAMAS DE LA  
**Agencia-Fabra**  
PARA  
EL LIBERAL

Madrid 9 5-15 t.

**En el Senado se discute la ley sobre roturaciones de propios.**

**Continúan las huelgas en Alcoy y en la Coruña; en el resto de España se ha normalizado la situacion.**

**Los ingleses insisten en construir un dique en Gibraltar.**

**Los fondos continúan bajando en Paris á efecto de la cuestion del Credit Foncier.**

**Han cesado las huelgas en la Habana.**

Madrid 10 10 15 m.

**Esta madrugada ha fallecido el teniente general don Manuel Cassola Fernandez.**

**El telégrafo funciona con retraso.**

**Se ha restablecido la tranquilidad en La Coruña.**

**Continúa la agitacion en Alcoy.**

**Sigue la normalidad en el resto de España.**

Madrid 10 12-30 t.

**LOTERIA NACIONAL**

**En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:**

Con 250.000  
**7.541.**

Con 125.000  
**378.**

Con 60.000  
**3.112.**

Con 25.000  
**15.019.**

Con 5.000

**446-5.291-5.750 Cádiz.**  
**-295 Linea.**

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Ayuntamiento de Mahon

### Policia urbana

El día 31 del corriente mes a las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas a la llana una subasta para la enagenacion de seis parcelas de terreno sobrante de la via pública en las calles de S. Nicolás, Sta. Rosa y Sta. Catalina de esta ciudad, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion:

Servirán de tipos para la subasta los siguientes:

Parcela.	Metros cuadrados.	Pesetas.
Letra A. extension superficial	120'62	603'10
" B. "	119'66	593'90
" C. "	105'40	527'00
" D. "	91'76	458'80
" E. "	78'74	393'70
" F. "	84'21	421'20

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones.

Mahon 9 Mayo 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

## SEÑORES MAESTROS ZAPATEROS

Ha llegado en el último correo una Gran Partida de Calcutas Siradas de peso desde 7 kilos hasta 10 kilos docena, a los precios siguientes: Primera clase a 2 ptas. 25 cént. los 400 gramos, y las de Segunda a 2 ptas. id.

Tambien se ha recibido una partida de Suela, peso desde 1 kilo 600 gramos (4 libras) hasta 3 kilos 600 gramos (9 libras) la cual se vende al precio de 63 cént. a 1 pta. los 400 gramos.

Calle del Castillo n.º 181, tienda  
MAHON

**Para vender** Lo están 2 botes casi nuevos, uno de recreo de 27 palmos, con dos aparejos, guayre y balandra, todo superior, con su correspondiente lastre; y otro de 20 palmos, con sus velas y 2 pares remos. Informará el maestro Pedro Antonio Rabasa, San Elias n.º 2.

**Cal** Queda abierto al despacho público un horno de cal, cocida con rama, de piedra de primera clase del término de San Luis. El horno tiene entrada por el Cos de Gracia y por el camino de los molinos que conduce a la carretera de S. Luis.

La cal se venderá a 1'25 ptas. los 40 kilos en partidas de 700 kilos; y de 200 a 700 kilos se venderá a 1'50, por quintales sueltos a 2, y por arrobas a 0'65. Por carretadas a domicilio se contará una peseta.

**Modriza.** Hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar. Informes calle de San Elias, núm. 4.

AÑO XLIX

## La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS  
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, 6 selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 24; tres meses, 14.

SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, 6 grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.

Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5.

CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, 6 dibujos para todas clases de bordados y labores.

Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4.

En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, a razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra a las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Libreria de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta de EL LIBERAL.

## Zapatería La Aurora

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado a precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro a 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero a 10 pesetas par. Botines hombre calceta cosidas a 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7



## SOMBREROS MODELO

para señoras y niñas

Se han recibido de las mas acreditadas fábricas del pais y extranjero, en la

Sombrerería de Rafael Delgado

Calle Castillo, 38.

## IMPRENTA

DE

## B. FÁBREGUES

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

*Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clover*, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

*Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo*, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navío honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio: 1 pta.

*Lo que va de ayer a hoy*.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán tambien en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

*Flores del alma*.—Coleccion de poesias originales de la señorita D.ª A. Marcelina Vinent.—Precio: 2'50 pesetas ejemplar.

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

DE

## Antonio Sintés

Deyá 3, Mahon

En el expresado establecimiento se admiten suscripciones y anuncios para EL ATENEO, revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear. Precio de suscripcion por un año en estas islas, 12 pesetas.

## El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerias, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

**Tampon perpetuo** Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Los fabricantes de quesos y manteas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada a los

## CUAJOS Y COLORANTES

de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

## LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende a una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

¡CABELLOS DE ANGEL!

Delicioso dulce propio de esta estacion al módico precio de 3 reales vellon la libra (400 gramos).

En el mismo establecimiento se encontrarán muchas clases de pescados en conserva a precios baratísimos.

## CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España incluso en ellos los tan acreditados chocolates MENIER y el de S. S. Pio IX de la Compañía Colonial.

Grandes descuentos comprando al por mayor.

13, HANNOVER, 13